

176

0 287

1.3

# RELACION VERDADERA DE la gran vitoria que en el Estado del

Duque de Saboya ha tenido el Excelentissimo señor Duque de Feria, los lugares que le ha sacado, y la mucha gente que le ha muerto, llegando con su exercito hasta dos millas de Turin, Corte del de Saboya, a quatro de Setiembre deste año de 1623.

Refierefe otra gran vitoria que ha tenido el Rey de Francia contra los Lutheranos rebeldes de la Rochela. Tambien se cuenta de una sumosa y celebre fiesta y procesion, que los padres de la Compania de Jesus de Madrid hizieron por ocho dias, a honra del Bienaventurado San Francisco de Borja, de la misma Religion, este año de 1623.



**D**omingo cinco dias de Octubre deste presente año llegó correo de Italia a la villa de Madrid con cartas de Genouat de suetó y onze de Setiembre, en que auisan, que la gente del exercito del Duque de Feria acometieron al Duque de Saboya, y lo ganó una media Luna de las trincheas de Bergua, y que el enemigo yédo a dar fuego a una mina que cona fecho para bolar a los nuestros, fue nuestro Señor seruido se convirtiese contra ellos, y le mató mas de quatrocientos hombres de los suyos, amodo reduciédo es muy poco daño de los nuestros: y aunque con estas y otras traxas procuró el enemigo ochar a los nuestro de aquel pueblo, de donde cada dia eran oñididos, no pudo, antes perchió mucha gente, haziendole retirar con sus capiceros,

Añadido

Asi tambien, que los nuestros auian saqueado el lugar de la Sal de Borgon, y arrasadole. Y que visto por el Duque de Saboya, y pareciendole que los nuestros de suan su quartel flaco, y con poco número de gente, acudio con dos mil infantes de los suyos a degollar los que pudiera de los nuestros, los quales boluendo sobre el le mataron trezientos soldados, y prendieron al Mascé de Campo Valençon, Frances, gran soldado, y otros tres, o quatro Capitanes, y de los nuestros murieron vn Sargenno mayor del tercio del Mascé de Campo, Poche, y otros quatro, o cinco oficiales; ¶ Y que el hermano del Marques Espinola con trezientos hombres de a cavallo, y mil y quinientos infantes entró en vn lugar dos millas de Turin, y le saquearon, y arrasaron, costandole los arbolos, y viñas del contorno, de xándolo totalmente arruyndo, con que los de Turin viendo, que a menos de vna legua de la mas principal ciudad del Estado de Saboya llegauan los nuestros con su exercito, talando, y arrasando los campos, y lugares de su distrito, concibieron muy gran temor.

¶ Tocus dos de Octubre auia llegado correo de Flandes, en que auian como murio don Luys de Velasco conde de Salazar, General de la cavalleria de aquellos Estados, yno de los mayores soldados que auia, y que la Reyna Infanta tenia en Mardique la armada, y que la de Inglaterra a los diez y siete de Setiembre no auia salido.

¶ Y asimismo llegó otro correo de Mantua, con cartas para su Magestad, en que se entiende, que aqui el Estado se quea a de que el exercito del Duque de Feria, que está alojado en el Monferrato, que es de su Estado, destruye aquella tierra. Y dice, que las plazas de Berma, y Crecentin quando el sitio, que auia quinze dias, aun no se auian tomado. Y que el Duque de Feria e stava esperando de Alemania onze mil infantes, y cinco mil cavallos.

¶ Sabado en la noche quartto del dicho mes, el Embaxador de Francia puso luminarias en su está, por la buena nueva que ouo de Paris, de como la armada que su Rey auia embiado a la Rochele contra Monsieur de Subisa rebelde, le auia tomado diez nauios, y hecho embarar la capitana del enemigo, y que los que iuan en ella, por no entregarse, se bolaron con fuego. Y que asimismo el Duque de Perseon por tierra auia degollado muchos de los rebeldes, y tomadoles algunas plazas. Y que el Reyno de Francia auia hecho vn donativo al Rey de vn millon, con que se gasta se contra los rebeldes de aquel Reyno.

¶ Mance treinta de Setiembre día de san Geronimo, se dio principio a las Visperas de la fiesta del glorioso padre san Francisco de Borja en todas las casas de la Compañia de Iesus desta villa, siendo

el día siguiente el día del Santo. Fueron estas Vísperas muy solenes en la casa professa de los dichos Padres, donde está el cuerpo del Santo, a las quales asistieron el Duque de Lerma, y Conde de Lemos, como descendientes suyos, y otros muchos señores, y señores Grandes.

El día siguiente se solenizó la fiesta del dicho Santo, diciendo la Misa con gran solemnidad y musica don Baltasar de Borja vizconde de Mayo, el dicho Obispo de Mallorca, y predicó el padre Mauro, Capuchino, natural de Valencia. Hallaronse a esta fiesta quince señores Grandes nietos, y nietos, y tataranietos del Santo, y muchas parientas suyas, gran cantidad de señores. La Iglesia estuvo ricamente aderezada, y a la tarde llevaron el Santo en una muy solenne procesion los Padres de la Compañia de tres casas que ay en esta Corte, sin otros, que vinieron de fuera, que todos serian como trescientos, al Colegio Imperial desta sagrada Religion, que está junto a la calle de Toledo, la qual procesion se hizo en esta forma. Al principio della iban los Congregantes seculares y clérigos, que son mas de mil, con sus estandarte, y hachas blancas: luego se seguia en unas andas la imagen del Beato Luyz de Gonçaga, santo desta Orden, y delante doce estudiantes en cuerpo muy gallantes, con grandes joyas, y diamantes, y grandes penachos. Luego iba otra imagen de la misma manera, de san Francisco Xavier, con otros doce estudiantes. Y tras esta la de san Ignacio su fundador, con otros doce. Y luego el Niño Jesus en sus andas, con una gran tropa de esta orden en la misma forma. Luego la imagen de san Francisco de Borja en sus andas, con otros doce estudiantes, y otros los quales llevan en sus hachas blancas, y los santos llevan en ombros Padres de la Compañia, y usan los santos con grandes joyas ricamente aderezados. Y tras todo esto iba un rico estandarte bordado, que le llevaba el Duque de Lerma tataranieto: y los cordones, y borlas pendientes del, otros señores deudos suyos, y muchos señores y Cavalleros al rededor del. Y por remate de la dicha procesion iba el cuerpo del Santo en una vna de plata muy grande sobre un tomo, que por debaxo, sin ser vistos, la llevan doce hombres, y detrás dellí iba el Obispo de Rosano de Pontifical con algunos curas con capas de oro, y tras el muchos cavalleros del Abito de Santiago, y el Prelénte, que serian doçientos con hachas blancas, por azer sido el Santo del mismo Abito, y otros muchos señores y cavalleros. Muchas danças, y con cada imagen de santo una capilla de músicos cantando, y ministriles. Las calles ricamente aderezadas con tres altarcas muy sumuosas, que el vno hizieron los Religiosos de la santissima Trinidad, como los Dominicos del colegio de Atocha, y otro los de la Merced. Llegó de noche la procesion al colegio Imperial, la Iglesia de la qual estuvo lamada grandiosamente aderezada que se ha visto, porque pareçia, ni techos no se

velas de bñeas, y velas, con canto concierto, y correspondencia; que ademas la comodidad. Pusieron el Santo en el Altar mayor el Obispo dixo la Oracion, y echó la bendicion, y al salir de la Iglesia estuvo en las calles con muchas luminarias, y grandes inuenciones de fuego, que todo fue muy de ver.

¶ Fueron dos del dicho mes fue su Magestad y hermano Carlos al dicho Colegio la fiesta del santo. Dixo Misa de Pontifical el Nuncio, y predicó el padre Florencia, asistiendo a ella grandes señores y Caballeros, y el Cardinal Zapata, que estuvo sentado en silla de respaldo enfrente de la cortina de su Magestad. Y los Embaxadores, y Grandes en sus bancos, como es costumbre.

¶ El Viernes siguiente se fue continuado la fiesta del dicho Santo. Dixo la Misa el padre Hernando de Salazar Confesor del Conde Duque; y predicó el padre Maestro Prieto de la Merced. Hubo grandísima música, y a la noche muchas luminarias, y un gran tablao en la calle de Toledo enfrente de la Iglesia nueva que haze la Compañia. Hubo inuencion para correr un tiro de cohetes con figuras de hombres a cavallo, y a pie, con reñones y garrochas, coño de cohetes, y mucho fuego, y por un artificio de vnos toreros por desdijo todo se movia y andaua, que parecia al vivo, y muchas bombas his, que cada vna echaua cien cohetes, que todo fue muy de ver. Y este dia fueron al Colegio por la tarde sus Magestades, y Altezas a ver una comedia, que fue la primera para de la vida del Santo, que se representaron eludiantes muy bien, con muchas risueyas; y los padres señores presentada gran merienda a sus Magestades, y por ser tan tarde no recibieron cosa. Fueron con ellos niños de azer vñlo esta fiesta, por auer sido muy buena.

Laus Deo.

Con licencia del señor Teniente  
don Luys Ramirez de Arellano;  
impresa en Seuilla, por Simon  
Faxardo. Año 1625.

Vendese en la misma emprenta, en la calle de la Sierpe,  
en la Calleja de las Mesas.